



# Généalogie matrilinéaire

par: Michel Gilbert

**L**orsqu'on fait des recherches en généalogie, on pense à la lignée traditionnelle de nos ancêtres portant notre nom de famille jusqu'à notre ancêtre arrivé en Nouvelle-France. Dans mon cas, je suis de la **neuvième** génération de mon ancêtre **Étienne Gilbert**.

Dernièrement lorsque j'ai vu l'annonce de la Société d'histoire qui présentait une conférence de la lignée matrilinéaire en généalogie, je me suis intéressé à faire ma lignée matrilinéaire. Malheureusement, je n'ai pu assister à cette conférence.

On oublie souvent que l'apport génétique reçu de notre père et de notre mère est équivalent. C'est pour cela que j'ai compris que sans notre lignée matrilinéaire on nous prive de la moitié de nos origines.

**Qu'est-ce que la lignée matrilinéaire :**  
C'est l'histoire de nos mères, c'est la généalogie de filiation de mère en mère. Nous partons de notre mère et nous remontons dans le temps : notre mère, la mère de notre mère et ainsi de suite jusqu'à la première génération. Cette généalogie est donc entièrement féminine. On nous apprend que cette lignée est la plus sûre d'un point de vue génétique. Pourquoi ? C'est simple, une femme est certaine d'avoir accouché de son enfant, tandis que la paternité pourrait parfois être discutable.

Il y a souvent une plus grande mobilité géographique dans la lignée matrilinéaire, car maintes fois la femme d'une région déménage dans celle du mari à son mariage.

En remontant notre lignée matrilinéaire, nous changeons de patronyme (nom de famille) à chaque génération, car en règle générale, les enfants portent le nom de famille de leur père. Dans la roue de paon, la lignée matrilinéaire est celle qui se trouve tout à fait à droite de la roue en opposition avec la lignée patrilinéaire qui est tout à fait à gauche.

La lignée matrilinéaire sera plus difficile à établir dans les générations X, Y et Z qui suivent la génération des baby-boomers, car les enfants portent souvent les deux-noms des parents ou quelquefois seulement le nom de la mère.

Du côté culturel, autrefois, nos mères ont joué un rôle important dans la transmission de mère en fille de leur savoir-faire en tissage, en tricot, en couture, en cuisine, etc.

**Nos mères ont aussi une histoire qui vaut la peine d'être connue. Dans vos recherches vous pourriez découvrir des femmes qui ont marqué l'histoire.**

Dans les graphiques suivants, je vous présente les lignées matrilinéaires de ma mère et de ma conjointe.

## Ascendance Matrilinéaire de ma mère Bernadette Moisan

Mère	Date de mariage	Père
Chalifoux Anne	26 novembre 1708 Charlesbourg	Villeneuve Jacques
Villeneuvé Geneviève	11 novembre 1748 Charlesbourg	Girard François
Girard Marie-Geneviève	24 février 1772 Charlesbourg	Auclair Étienne
Auclair Josephte	14 juin 1796 Charlesbourg	Blondeau Joseph
Blondeau Geneviève	30 janvier 1821 Charlesbourg	Binet François
Binet Marceline	7 février 1865 Beauport	Mailloux David
Mailloux Amanda	26 août 1895 L'Ancienne-Lorette	Moisan Frédéric
Moisan Bernadette	4 juin 1934 L'Ancienne-Lorette	Gilbert Léonard

## Ascendance Matrilinéaire de ma conjointe Claudette Savard

MÈRE	Date mariage	PÈRE
Labadie Marie-Élisabeth	24 janvier 1701 Sainte-Foy	Buisson Bisson Antoine
Buisson Bisson Félicité	17 mai 1734 Sainte-Foy	Petitclerc Jean-Baptiste
Petitclerc Marie-Jeanne	12 janvier 1767 Saint-Augustin	Ratté Joseph
Ratté Brigitte	19 septembre 1796 Saint-Augustin	Julien Jacques
Julien Marie-Anne	20 janvier 1835 Notre-Dame-de Québec	Vézina Édouard
Vézina Marie	25 février 1862 Sainte-Catherine	Paquet François
Paquet Délima	23 août 1888 Loretteville	Bourret Napoléon
Bourret Anna	28 novembre 1912 Montauban	Brousseau Wilbrod
Brousseau Juliette	22 juin 1939 Loretteville	Savard René
Savard Claudette	24 juin 1967 Saint-Augustin	Gilbert Michel